
2020.5.22 星期五 编辑 张骞 校对 吴怡蒙 A9时评

□西坡

全国政协委员王学坤建议，
将推行农民退休制度作为全面
建设小康社会的显著标志，让 65
周岁以上的农民能够“洗脚上
田，老有所养”，充分享受全面建
设小康社会带来的成果。

这是一份有温度的建议，聚
焦的是一个重大而切实的问题。

近年来，超龄农民工现象频
繁引发关注。2019 年《工人日
报》的一篇报道指出，超龄农民
工 不 是“ 闲 不 住 ”，而 是“ 不 能
闲”。他们没办法仅靠回家种地
来解决自己的养老和医疗等问

题，必须通过其他办法养家糊
口。

“一定意义上，一些农民工
没有‘年龄’的概念，因为他们从
未享受过退休金，所以也不会去
思考年龄大了，不能工作了怎么
办。他们只要能干得动，就得继
续干下去。”中国人民大学副教
授高永安这样说。

准确地说，现在老年农民也
是有养老金的。中国从 2009 年
开始给农村老人发放养老金，当
时的标准是每人每月最低发放
基础养老金 55 元，近年来上升
至2018年的88元。

可是一个月几十块的养老

金相对于现在的生活成本、医疗
成本，实在是微薄。

有人说，农民没有交社保，
有 什 么 权 利 要 求 更 高 的 养 老
金？这是对历史的无知。

北京大学国家发展研究院
教授林双林曾撰文指出，上世纪
五十年代到七十年代，“我国依
靠农业支持工业发展。农民先
要交公粮，即农业税；同时还有
交纳购粮，即国家硬性向农民收
购粮食，收购价格不到‘黑市’价
格的一半。这就是我们经常讲
的‘剪刀差’，压低农产品价格，
抬高工业品价格。”

当年农村的精壮劳动力，不

就是现在的农村老人吗？为国
家发展做出过贡献的他们，完全
有资格分享发展的果实。

关于农民养老金的钱从哪
里来，林双林很有说服力地指
出，近年我国大力推行国有资本
充实社保基金，而属于全民所有
的国有资产也有农民一份。

建立农民退休制度，增加农
民养老金，不仅有理有据，而且
是体现社会公平的必要之举。
让农民“老有所养”，不是应不应
该的问题，而是怎么做的问题。
随着社会老龄化的加速，农民养
老问题会日益凸显，未雨绸缪才
能避免将来被动。

让农民“老有所养”，是一个重大问题
□易之

关于禁止虐待动物，即将在全国两
会上被讨论。据悉，全国人大代表、北
京市律协会长高子程将提交建议，立法
禁止虐待动物，利用修订《治安管理处
罚法》的契机，将虐待动物及相关行为
纳入《治安管理处罚法》的适用范围。
这也意味着，之前法律规定里尚不明确
的禁止虐待动物的问题，将摆到公共层
面上进行讨论。

虐待动物，最近一段时间频频出现
于舆论场。4月，山东理工大学范某虐
猫被学校开除，就已引发广泛关注。随
着调查深入，舆论发现这已不是个别人
逸出常规的行为，而是一个需求、供给
链条完整的产业，令人惊骇。

虐待动物，不同于以食用为目的宰
杀，它展现的是不必要的暴力，以炫耀
为目的的血腥，这已经引发了民众广泛
的不适，不是一个文明社会应有的景
观。反对虐待动物，事实上已经达成社
会共识，要求惩戒的呼声也很强烈。

然而，在现存法规中，对虐待动物
没有针对性较强的条款。几次事件中
对施暴者的处罚是否合情合理，也引起
了一些争议。说到底，还是因为缺少法
律层面的一锤定音。

如今，禁止虐待动物的建议再度引
发公众关注，这为补上这个法治缝隙带
来契机。这既可能让类似行为得到有
力惩戒，也有利于通过法治规范，将虐
待动物内化为社会禁忌的一部分。

舆论有呼声，代表也反映，体现了
全国两会对社会话题的敏锐感觉。鉴
于虐待动物已引发不小的社会忧虑，来
一次公共层面的严肃讨论，确定可供参
考的法律规范，确实是时候了。

禁止虐待动物
该在两会讨论了

□沈彬

针对售假者在各个互联网平
台“流窜”逃避打击的现象，全国
人大代表郝世玲带来了《关于加
大对制假售假行为打击力度的议
案》。她建议，应对各互联网平台
一视同仁，避免售假分子在各个
平台流窜，形成“假货洼地”。

的确，直播带货、微商、社交
电商等新模式迅速崛起，但它们
也因为缺乏成熟的假货监管制
度，成为假货泛滥的新病灶。

5 月 12 日，中国消费者协会
公布了五一小长假期间的网络
大数据舆情分析，直播带货消费
已成投诉重灾区。中消协公布

的典型案例包括：演员谢孟伟在
社交平台上帮电商带货，结果网
友收到的却是假货、残次品。网
友投诉：“抖音直播千万粉丝翻
车，太可怕。看视频的东西和收
到的东西完全不一样，100 元买
三双鞋或者低于市场价 60%的
产品，你敢买吗？平台为什么不
监管？”

为什么这些新兴平台成了
“假货洼地”呢？

前几年，电商平台痛定思痛，
升级打假技术手段，图片分析、语
义分析等监管技术的提升让电商
平台上售假越来越难。然而，社
交营销这样的流量入口，之前属
于娱乐、社交平台，没有对电子商

务做出严格规范，监管也存在盲
区。前两年，关于微商归不归《消
法》管的问题，也曾产生过很大争
议。

不可否认，社交电商、直播带
货等新商业模式，在疫情期间异
军突起、风头无两。抖音、快手等
短视频跃跃欲试，不满足于自己
仅仅是一个流量通道、广告空间，
最终积极入局。然而，相关的品
控、物流，特别是对打假的监管手
段和决心必须及时跟上，避免因
为打假的政策标准、技术标准存
在落差，让售假者乐在其中“套
利”。

520 前夕，罗永浩直播带货
“花点时间”的鲜花服务又翻了

车，众多消费者表示：花要么已
经枯了，要么烂了。罗永浩当场
认错，拿出当年“砸西门子冰箱”
的劲头逼着“花点时间”承担责
任。其实，商业规则还是那些商
业规则，社交电商、网红带货也
没有改变品控、物流、事后责任
追究这些商业的基本要件。社
交电商是一种进步，但脱离了成
熟的平台治理、支付保障等有效
约束，很容易掉链子，成为假货
流窜的目的地。

市场可以下沉，但假货不允
许回潮。社交分享、市场下沉、直
播带货等，不能将之前一些电商
走过的弯路再重新走一遍，时代
不允许，法律也不允许。

社交电商成“假货洼地”，监管要跟进

顺便抓小偷

5月20日，安徽合肥市公安局包河
分局一民警陪女友吃饭，在饭店里认出
前几天监控里的盗窃嫌疑人包某。女
友小韩对男友的工作全力支持，陪着男
友一起跟着嫌疑人。随后，嫌疑人被抓
获归案。

@离阳先生：爱情事业双丰收。

天天喝牛奶

全国人大代表、内蒙古伊利实业集
团股份有限公司质量检验控制中心主
任李翠枝建议，将“一生饮奶计划”纳入
国家战略，一人一天300毫升牛奶。她
同时建议将跨境电商税率与一般贸易
税率等同，将婴幼儿配方奶粉从跨境电
商清单中剔除。

@大叔游天下：若是别人提议很
正常，你伊利的人提议……

瑞幸造假

据新京报报道，浑水公司创始人卡
森称，收到瑞幸的做空报告时，并没有
感到惊讶。卡森说，瑞幸的大股东们知
道瑞幸的造假行为。卡森不认为做空
报告有任何不妥之处。

@云压惊雷：国内需要这样的公
司，浑水摸鱼，不同纬度甄别公司，普通
投资者缺乏这样的能力，同样对公司也
是免费的漏洞测试。

普及足球

5月21日，全国人大代表张挺接受
采访时说，足球运动应该平民化，不能
把出名挣钱当作踢足球的目的。他建
议国家增加足球场地，尤其要让偏远地
区的青少年有球踢。

@大部分地区有阵雨：都想放学
踢会儿球，可是老师的作业不答应，家
长也不答应。

政协委员建议推行农民退休制度。这是一份有温度的建议，聚焦的是一个重大而切实的问题。

社交分享、市场下沉、直播带货等，不能将之前一些电商走过的弯路重新走一遍，时代不允许，法律也不允许。

@微言博议

为积极推进疫情影响下的
毕业生就业工作，上海市学生
事务中心5月21日发布“毕业
生就业随申码”，依托一网通办
服务，将上海市 19.3万名应届
毕业生和逾2万家用人单位发
布的岗位进行线上线下对接，
实现在防疫期间毕业生事务受
理“一件事、零跑动、不见面”。

“毕业生就业随申码”是上
海市教育部门与上海市大数据
中心合作的成果。用人单位通
过“张贴码”，发布招聘信息。
毕业生凭借个人随申码，扫码
就可以精准提交求职简历。供
需双方信息的发布都通过审
核，毕业生的信息经隐私授权
后才能被用人单位获取。

新华社发

求职“码上办”


